

**PRIMERAS JORNADAS PARA JÓVENES INVESTIGADORES EN
DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES: SOCIEDAD, DERECHO Y ESTADO EN CUESTIÓN**

INTRODUCCIÓN

NACIMIENTO Y MUERTE DE LA BIOPOLÍTICA

Mauro Benente*

La primera vez que Michel Foucault acuñó la noción de biopolítica fue en el marco de una conferencia dictada en el marco de un curso sobre medicina social llevado a cabo en octubre de 1974 en la Universidad de Río del Janeiro. En aquella conferencia titulada "El nacimiento de la medicina social", Foucault procuraba demostrar que la medicina moderna no era una medicina individualista, sino que era una medicina social. En este sentido, se animaba a proponer que "con el capitalismo no se pasó de una medicina colectiva a una medicina privada, sino que ocurrió precisamente lo contrario el capitalismo se desarrolló a finales del siglo XVIII y comienzos del siglo XIX, socializó un primer objeto, que fue el cuerpo, en función de la fuerza productiva, de la fuerza de trabajo. El control de la sociedad sobre los individuos no se operó simplemente a través de la conciencia o de la ideología, sino que se ejerció en el cuerpo y, con el cuerpo. Para la sociedad capitalista lo más importante era lo biopolítico, lo somático, lo corporal. El cuerpo es una realidad biopolítica; la medicina es una estrategia biopolítica." (Foucault, 1974, 365:366). No será la única vez que Foucault se refiera a la biopolítica.

Años más tarde, Foucault volverá a referirse a la noción de biopolítica, aunque con alcances tal vez no similares. Así, en 1976, tanto en la última clase de su curso del *Collège de France* titulado "*Hay que defender la sociedad*" cuanto en su primer tomo de *Historia de la Sexualidad. La voluntad de saber*, el autor francés sostuvo que en el siglo XIX terminó de perfilarse un proceso iniciado en el siglo XVII por el cual el poder político se hizo cargo de la vida. Si con anterioridad a este periodo histórico la soberanía se asociaba con el *hacer morir o dejar vivir* a los súbditos, a partir de entonces aludía al derecho de *hacer vivir o dejar morir* (Foucault, 1975-1976, 217-218; 1976a,169).

Foucault hará nuevamente mención a la biopolítica en los cursos *Seguridad, Territorio Población* (Foucault, 1977-1978:15-44), *Nacimiento de la biopolítica* (Foucault, 1978-1979, 15-41). Asimismo, en una conferencia titulada *Las mallas del poder*, dictada nuevamente en Brasil en 1976 pero esta vez en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Bahía (Foucault, 1976b), y hasta en una entrevista que le realizaron Hubert Dreyfus y Paul Rabinow en abril de 1983 (Foucault, 1983, 264).

Foucault falleció el 25 de junio de 1984, a los 57 años de edad. Lo que no sabemos es si la biopolítica, del mismo modo que nació con las hojas mecanografiadas por Paul Michel, murió cuando esas manos dejaron de moverse para siempre.

* Abogado (UBA), Auxiliar docente de "Elementos de Derecho Constitucional", "Teoría del Estado" y "Sociología del Derecho". Becario de postgrado Tipo I del CONICET.

Quizás si hay una nota que puede marcar esta reseña y es que la noción de biopolítica no parecería tener los mismos alcances en cada una de las referencias que Foucault hizo de ella. No obstante esto, o quizá por esto mismo, hacia mediados de la década de 1990 se produjo un fuerte recupero de la noción de biopolítica. Muy simplificada, podría afirmarse que este recupero, que en muchos casos implicó resignificaciones de una noción que nunca fue muy precisa, vino de la mano de numerosas publicaciones, en general, en lengua italiana. En este sentido puede nombrarse la saga *Homo sacer* de Giorgio Agamben *Homo sacer I. El poder soberano y la nuda vida* (1995), *Lo que resta de Auschwitz. El archivo y el testigo. Homo sacer III* (1999), *Estado de Excepción. Homo Sacer II,I* (2003), *El reino y la gloria. Una genealogía teológica de la economía y el gobierno. Homo Sacer II,II* (2007) y *El sacramento del lenguaje. Arqueología del juramento. Homo sacer II,III* (2008). También, del mismo Giorgio Agamben podrían mencionarse *Medios sin fin. Notas sobre la política* (1996) y *Lo abierto. El hombre y el animal* (2006), trabajos en los cuales también hay algunas referencias a la biopolítica.

También en una suerte de saga, Roberto Esposito ha abordado la temática en *Communitas. Origen y destino de la comunidad* (1998), *Immunitas. Protección y negación de la vida* (2002), *Bíos. Biopolítica y filosofía* (2004) y –en menor medida- *Tercera persona. Política de la vida y filosofía de lo impersonal* (2007). También de Roberto Esposito, aunque por fuera de esta suerte de saga, merecen mención *Biopolítica y Filosofía* –una conferencia pronunciada en Buenos Aires en el 2006- y *Comunidad, inmunidad, biopolítica* (2008).

Finalmente, merecen destacarse de Maurizio Lazzarato –aunque no aludan exclusivamente sobre la temática biopolítica-, *Políticas del acontecimiento* –libro que es resultado de cinco seminarios brindados en la Universidad de Calabria en el año 2004- y *Biopolítica. Estrategias de gestión y agenciamientos de creación* –producto de un seminario dictado en la Universidad Central de Bogotá en marzo de 2006-.

Además de los citados, la temática de la biopolítica ha sido objeto de reflexión de publicaciones en revistas académicas y conferencias. Asimismo su campo de influencia se percibe no sólo en la filosofía, sino también en las ciencias sociales en general. Ante esta situación, se escuchan voces que postulan los peligros de ensanchar en demasía la noción de biopolítica, peligros que devienen en una pérdida de potencia de la categoría conceptual. Potencia que también se perdería, tal vez, ante una reducción exagerada de su conceptualización.¹

Ante este panorama, ante esta supuesta vitalización, frente a esta revitalización de la biopolítica, Pablo Rodríguez, Natalia Ortiz Maldonado, Agostina Marchi y Gonzalo Aguirre anuncian el nacimiento, (¿)a la vez(?) que la *muerte* de la biopolítica.

Bibliografía citada.

- Foucault, M. (1974) "El nacimiento de la medicina social"(trad. de F. Álvarez Uría y J. Varela) en *Estrategias de poder. Obras esenciales, vol. II*, Barcelona, Paidós, 1999.
- (1975-1976) *Defender la Sociedad* (trad. de H. Pons), Bs. As., FCE, 2000.

¹ En este orden de ideas, Ignacio Gonzalo Mendiola indica que "(h)ay un riesgo indudable en el intento de convertir a la biopolítica en el eje central de una omniabarcante narrativa que (nos) dice el sentido de lo que (nos) acontece pero hay, asimismo, un riesgo insoslayable en la tarea por delimitar algo específicamente propio de la biopolítica. En el primer caso, su potencia se pierde como consecuencia de un ensanchamiento que tan sólo deja a su paso una creciente ambigüedad; en el segundo caso, su

(1976a) *Historia de la Sexualidad I. La voluntad del saber* (trad. de U. Guiñazú), Bs. As., Siglo XXI, 2003.

(1976b) "Las mallas del poder" (trad. de A. Gabilondo) en *Estética, ética y hermenéutica. Obras esenciales, vol. III*, Barcelona, Paidós, 1999.

(1977-1978) *Seguridad, Territorio, Población* (trad. de H. Pons), Bs. As., FCE, 2007.

(1978-1979) *Nacimiento de la biopolítica* (trad. de H. Pons), Bs. As., FCE, 2007.

(1983) "Sobre la genealogía de la ética: una versión de conjunto de un trabajo en proceso" (trad. de R.C. Paredes) en Dreyfus, H., Rabinow, P., *Michel Foucault. Más allá del estructuralismo y la hermenéutica*, Bs. As., Nueva Visión, 2001.

Mendiola Gonzalo, I. (2009), "Introducción. La biopolítica como un pensar fronterizo" en Mendiola Gonzalo, I. (ed.), *Rastros y rostros de la biopolítica*, Barcelona, 2009.

potencia se disipa como consecuencia de un reduccionismo autocomplaciente que se cierra sobre sí mismo." (Mendiola Gonzalo, 2009,8)